

les *Epîtres et Evangiles pour les dimanches et jours de fêtes de l'année*, en anglais et en français, et aussi *Les ornements de la mémoire*, extraits des poètes français pour servir à l'éducation de la jeunesse. La même presse servit aussi à imprimer le Catéchisme et plusieurs autres opuscules religieux. Quand les Anglais s'emparèrent de Détroit en 1812, ils firent imprimer la proclamation du général Brock à l'établissement de l'abbé Richard. Les bureaux de *l'Essai du Michigan* furent longtemps ouverts à Springwells, dans la maison de Jacques Laselle. Une partie de cette maison était consacrée à un atelier de reliure, une autre servait de chapelle, une troisième d'école, et une quatrième était à l'usage de l'imprimeur. (1)

*L'Essai du Michigan* fut le seul journal publié à Détroit jusqu'à la fondation, en 1817, de la *Gazette du Detroit*, gazette anglaise publiée sous le patronage du gouverneur Cass. Le premier journal purement français parut le 31 octobre 1825, à Détroit, sous le titre de *La Gazette française*. Vinrent ensuite par ordre chronologique, en 1843 *l'Ami de la jeunesse*, en 1850 *Le Citoyen*, en 1869 *L'Impartial*, en 1871 *L'Etoile Canadienne*, en 1876 *Le Courrier*, en 1877, le *Journal de Détroit*. Tous ont eu une existence éphémère.

N. E. DIONNE

**M. de Calonne.** (V, IV, 610)—M. Jacques-Ladislas-Joseph de Calonne arriva à l'île Saint Jean ou du Prince-Eduard en août 1799. Il avait à cette date vingt-trois ans de prêtrise et environ cinquante-six ans d'âge. Son séjour

---

(1) Les caractères d'imprimerie qui servirent au premier journal de Détroit, finirent, en passant d'une main à l'autre, par devenir la propriété de MM. Girardin et Lacroix qui en 1843, fondèrent "l'Ami de la jeunesse." Ce fut Mgr Lefèvre, successeur de Mgr Résé, qui leur en fit cadeau. Un peu plus tard, ces caractères furent vendus à une fonderie de Buffalo, au prix du vieux métal.